

César Pérez Batista

Editor en Jefe

Existen numerosos problemas de salud pública en Panamá en los cuales el desconocimiento del problema deteriora su diagnóstico y manejo, así como la prevención del mismo. Es por ello que esta edición aborda temas como *"El Accidente Ofídico en Panamá"*, *"Infecciones en la Unidad de Cuidados Intensivos"* y *"Tumores cerebrales infantiles"*, ejemplos de los muchos problemas que la investigación en nuestra región necesita tratar con prioridad, ya sea debido a su alta incidencia, al impacto que tienen sobre nuestras instituciones de salud o ambas.

El proceso de investigación es un proceso largo y a veces tedioso en el cual, en muchas ocasiones, se invierten gran cantidad de recursos, tanto humanos como económicos. Debido a esto que al iniciar dicho proceso no solo deben considerarse los aspectos bioéticos, clínicos y epidemiológicos del proceso mismo, sino también la magnitud real que tiene el problema a investigar en nuestro país.

Ha ido aumentando una tendencia de investigación en Panamá orientada a resolver incógnitas que no tienen mayor aplicación a la medicina en nuestro país o, inclusive, a demostrar hechos ya comprobados con evidencia *feasible* y que no tendrán, incluso bien realizados, ninguna influencia en el campo de la medicina de Panamá.

Tal vez sea por influencia de la globalización en la investigación nacional, el desconocimiento de los problemas locales o, mucho peor, la poca importancia que se le da a los mismos, la tendencia a "investigar por investigar" o, incluso a investigar con el fin de cumplir un requisito se observa cada vez más en nuestro país, y las incógnitas con respecto a las patologías en nuestra población, nuestras enfermedades endémicas y la falta de protocolos nacionales se mantienen con un avance lento y muchas veces casi imperceptible.

Presentamos esta edición dedicada, a pesar de las diferentes vicisitudes que ello implica a la promoción de una investigación que contribuya, aunque sea como un pequeño grano, a alimentar la investigación biomédica en nuestro país y exhortamos a todos aquellos que se dedican a la educación médica, así como aquellos que promueven la investigación nacional, que fomentemos una investigación que tenga como finalidad primordial enriquecer el proceso de salud panameño.

